

turno
PM

**Filtran audio
de Donald
Trump en el que
amenaza con
bombardear
Moscú** >3



MIÉRCOLES

09.07
2025



TUSI: DE LO QUE NADIE HABLA

El tráfico de ketamina en un avión institucional de la Fuerza Aérea reveló graves fallas de control interno al interior

de la institución y reactivó el urgente debate público sobre el avance del tusi y otras drogas sintéticas en Chile. >2

Alerta rosada: Cómo el escándalo de la Fuerza Aérea revela el avance del tusi en Chile

Más allá del escándalo en la FACH, el traslado de ketamina en una aeronave militar refleja el avance silencioso del tusi y otras drogas sintéticas

El intento de trasladar ketamina en un avión institucional de la Fuerza Aérea de Chile destapó un escándalo que remeció al mundo uniformado. Cinco ex funcionarios de la FACH fueron detenidos por su presunta participación en el traslado de la droga desde Tarapacá a Santiago, utilizando una aeronave oficial.

Este antecedente adquiere aún más relevancia por el lugar donde se detectó el tráfico, ya que el norte del país es considerado como una de las principales puertas de entrada del crimen organizado internacional y de este tipo de estupefacientes.

Una polémica artificial

La disputa sobre quién debería investigar el caso derivó en una controversia sin mucho fundamento. Pese a la gravedad del hecho, el foco se ha desplazado hacia una serie de desencuentros comunicacionales, solicitudes negadas y una supuesta “confusión” sobre las atribuciones del presidente para instruir a las Fuerzas Armadas.

La “instrucción” del presidente Boric para que la FACH entregara antecedentes a la Fiscalía de Tarapacá fue interpretada de forma ambigua, lo que generó roces con el comandante en jefe de la Fuerza Aérea, Hugo Rodríguez, quien negó que el jefe de Estado tuviera injerencia directa. Luego vinieron las aclaraciones, rectificaciones y llamados a “no perder el foco” por parte del mandatario.

El presidente Boric dejó en claro que lo que exigió fue la entrega de todos los antecedentes que la FACH poseía a la Fiscalía de Tara-



pacá porque “era imperativo” que la información estuviera completa, y añadió que se trató de un requerimiento institucional, no de una instrucción directa hacia la institución.

Pero el supuesto conflicto entre el gobierno, la FACH y el Ministerio Público terminó girando más en torno a una disputa de formas que de fondo. Al final, se entregaron cinco páginas de antecedentes, lejos de lo solicitado, por lo que la Corte de Apelaciones otorgó un plazo de 24 horas al organismo para entregar un informe completo sobre los ex miembros involucrados.

Más allá de la polémica institucional, el episodio pone en evidencia el crecimiento sostenido del consumo de drogas sintéticas en Chile y, en particular, de aquellas asociadas al ocio nocturno. La ketamina, al igual que el tusi, también conocido como “cocaína rosada”, forma parte de

una categoría de sustancias cada vez más presentes en operativos policiales y en relatos de usuarios.

¿Qué es la ketamina?

La droga que los cinco ex funcionarios del Ejército trataron de transportar a la mala se identificó como ketamina, según confirmó la misma ministra de Defensa,

Adriana Delpiano. Se trata de un anestésico utilizado generalmente en medicina veterinaria, períodos perioperatorios y en tratamientos para trastornos de salud mental. Sin embargo, cuenta con propiedades alucinógenas, las que han despertado su uso recreativo.

Según informó el toxicólogo y director de la

Escuela de Química y Farmacia de la Universidad Andrés Bello, Fernando Torres, se puede administrar de variadas formas: vía intravenosa, oral, subcutánea, sublingual, rectal, etc. En el cuerpo, la ketamina actúa sobre distintos neurotransmisores, interfiriendo en la transmisión de señales de dolor, provocando una sensación disociativa de la realidad.

Además, su efecto se produciría en tan solo horas y variaría según la dosis, agravándose si se consume con otras sustancias. “La mezcla con alcohol podría producir graves fallas en el sistema cardiovascular y renal: a dosis bajas, los consumidores experimen-

tan síntomas como náuseas, vómitos, visión borrosa y sedación. En el caso de dosis altas, aparecen alucinaciones, euforia, vértigo, confusión, desorientación, amnesia retrógrada, paranoia, e incluso la muerte si se consumen sobre los 100 mg”, explicó el académico.

Esta droga se ha popularizado en Chile y Latinoamérica durante los últimos años, debido a que se utiliza para la elaboración de “tusi” o “cocaína rosada”. Se ha advertido de igual manera que debido a sus efectos anestésicos pueda ser utilizada como droga de sumisión.

“Es una droga que puede dejar inconsciente al afectado, permitiendo a un agresor cometer actos delictivos, como robos, ataques violentos e incluso del tipo sexual”, detalló Torres.

Dentro del mercado de las drogas sintéticas, la ketamina se ha convertido en el claro favorito. Según datos de PDI, en 2017 se decomisaron un total de 7 kg de esta droga, cifra que subió a más de 381 kg en 2023. La mayoría de estas incautaciones fueron en presentación tusi.

Asimismo, se ha vinculado el aumento del tráfico de ketamina con la llegada de la banda criminal del Tren de Aragua, según consignó el informe anual del Observatorio del Narcotráfico en 2022.

**Josefa Garrido
y Álvaro Ortiz**
□ Turno PM

CONTROVERSIA

Adriana Delpiano aclaró que no fue una orden presidencial, sino una conversación, y atribuyó el malentendido a una confusión.

La ketamina se administra por vías diversas y bloquea señales de dolor, causando una sensación disociativa.



Filtran audio de Donald Trump en el que amenaza con bombardear Moscú “hasta hacerlo mierda”

Un registro de audio obtenido de una reunión de 2024 revela las afirmaciones del mandatario estadounidense, quien aseguró haber amenazado directamente a Vladimir Putin con bombardear Moscú en caso de que Rusia decidiera atacar a Ucrania.

Según un audio dado a conocer por CNN, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afirmó en 2024 haber amenazado con bombardear Moscú en caso de que Rusia decidiera atacar Ucrania. El registro corresponde a una reunión privada que Trump sostuvo el año pasado con donantes, en el marco de la recaudación de fondos para su candidatura presidencial.

En el encuentro con donantes, Donald Trump detalló la supuesta conversación con su homólogo de Rusia. “Le dije a Vladimir

Putin: ‘Si entras en Ucrania, voy a bombardear hasta hacer mierda a Moscú (“I’m gonna bomb the shit out of Moscow”). Te lo digo, no tengo otra opción”, se escucha decir al republicano en el audio revelado, dirigiéndose a los asistentes del evento.

Donald Trump continuó su relato describiendo la reacción del mandatario de Rusia. “Y entonces (Vladimir Putin) me dijo: ‘No te creo’. Dijo: “De ninguna manera’ y yo le dije ‘sí la hay’. Y entonces me dijo ‘No te creo’. Pero la verdad es que me creyó al 10%”, agregó el republicano, según queda registrado en la

grabación de la reunión privada con sus partidarios.

El entonces candidato por Estados Unidos también indicó haber realizado una advertencia similar al presidente de China, Xi Jinping, frente a una posible invasión a Taiwán. En esa instancia, le habría asegurado que procedería a bombardear Beijing. Sobre la reacción del líder chino, Donald Trump mencionó: “Pensó que estaba loco”, para luego con-

cluir que “Nunca tuvimos un problema”.

La campaña de Donald Trump se ha negado a realizar comentarios sobre estos audios, los cuales fueron grabados durante eventos de recaudación de fondos en ciudades como Nueva York y Florida en 2024. Estas grabaciones fueron obtenidas y abordadas por los periodistas Tyler Pager, Isaac Arnsdorf y Josh Dawsey en su libro “2024: How Trump Retook

the White House and the Democrats Lost America”.

Consultado por la prensa sobre el contenido del audio, el portavoz de la Presidencia de Rusia, Dmitri Peskov, recomendó dirigir las preguntas a la Casa Blanca. Estas declaraciones surgen como respuesta a la supuesta amenaza de Donald Trump de atacar territorio ruso, en una conversación que habría involucrado a los líderes de Rusia y Estados Unidos.

Peskov añadió incertidumbre sobre la veracidad del material revelado. “Ya sea falso o no, tampoco lo sabemos”, afirmó a la agencia rusa RIA Novosti. Además, precisó que, en aquella época, no existió una llamada ni conversaciones telefónicas entre ambos líderes. “Estamos hablando, según tengo entendido, del período en el que Trump aún no era presidente de Estados Unidos”, cerró.

Pasaron las primarias y las redes sociales ya empezaron a vibrar como si el Anillo Único buscará un nuevo portador. Lo que se viene rumbo a las presidenciales no será solo una batalla en las urnas, sino una guerra por cada like, en cada feed, cada historia y cada rincón del algoritmo. ¿Qué voz alzará la espada Andúril sobre el ruido? ¿Qué discurso se alzará como luz en las sombras de la desinformación?

El ojo del algoritmo todo lo ve y la ciudadanía debe decidir si será Frodo o Sauron quien domine el relato.

Si El Señor de los Anillos nos enseñó algo, es que incluso el más pequeño puede cambiar el curso del futuro. Pero también nos mostró cómo los anillos de poder, cuando caen en malas manos, pueden corromper hasta al más noble.

En nuestras redes sociales, ese “anillo” es el algoritmo.

En teoría, las plataformas digitales prometían un reino más democrático: conectar hobbits con elfos, montar foros donde orcos y enanos pudieran debatir sin prejuicios. Sin embargo, lo que parecía un nuevo Hobbiton digital terminó pareciéndose más a las profundidades de Mordor. ¿Por qué? Porque las redes, al emparejarnos solo con quienes piensan como nosotros, crean cámaras de eco y filtros burbuja.

Las cámaras de eco funcionan como las tabernas de Bree, donde solo se escuchan las voces familiares. Si piensas como los tuyos, todo bien. Pero si eres como Frodo cargando ideas distintas, probablemente preferas quedarte callado. Y ahí aparece otro enemigo:

la espiral del silencio, esa sombra que impide a muchos decir lo que realmente piensan por miedo a ser rechazados, tal como Sam temía alejarse del grupo.

Mientras tanto, los filtros burbuja —ese conjuro moderno nacido con el mago Eli Pariser— son hechizos que personalizan lo que vemos, aislándonos de realidades distintas. Igual que Sauron, el ojo del algoritmo todo lo ve, y todo lo filtra.

El resultado: un mapa polarizado, donde cada quien defiende su torre como Saruman en Orthanc, sin puentes ni diálogo posible. Frente a ese aislamiento, toca hacer comunidad —como la Comunidad del Anillo— diversa, incómoda a veces, pero unida por un propósito mayor.

Tal vez el futuro de nuestras redes no esté en destruir el algoritmo, sino en humanizarlo.

JAVIER RIVEROS
COLUMNISTA

El Señor de los Feeds



Encuesta CEP revela leve aumento en la aprobación del Presidente Boric

La nueva Encuesta CEP, correspondiente al periodo mayo-junio, mostró un respaldo del 23% a la gestión del mandatario, mientras que José Antonio Kast se posiciona como la primera preferencia en la carrera presidencial, superando a Evelyn Matthei y a la candidata del oficialismo, Jeannette Jara.



La Encuesta CEP N°94, correspondiente a mayo y junio, entregó nuevos datos sobre la carrera presidencial y la evaluación al Gobierno del Presidente Boric. En su tercer año de mandato, el mandatario registró un 23% de aprobación, un punto más que en la medición anterior.

La desaprobación al Presidente Boric se mantuvo en un 66%, sin variaciones respecto al estudio anterior. El sondeo evidencia que el mandatario no ha recuperado los niveles de aprobación que tuvo en agosto-septiembre de 2024, cuando marcaba un 30%.

La Encuesta CEP también midió la evaluación de personajes políticos. Lideró Michelle Bachelet, con un 42% de evaluación positiva y un 31% negativa. Le siguieron Tomás Vodanovic (37%-23%) y Evelyn Matthei (34%-35%), esta última mostrando una caída

respecto a mediciones previas.

Las mayores caídas en evaluación positiva fueron de Claudio Orrego, Johannes Kaiser, Mario Desbordes y Evelyn Matthei, según reveló el estudio. Este ítem fue medido en base al conocimiento de las figuras públicas.

En cuanto a preferencias presidenciales, el líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, encabezó las menciones espontáneas a la pregunta "¿quién le gustaría que fuera el próximo presidente o presidenta de Chile?", con un 14%.

Le siguieron Evelyn Matthei con un 12% y la oficialista Jeannette Jara con un 5%, resultado que comparte con Johannes Kaiser y Carolina Tohá, ambos también con un 5%, según indicó la Encuesta CEP.

Esta medición se realizó entre el 9 de mayo y el 18 de junio, en plena campaña oficialista y an-

tes de la primaria. En la encuesta anterior, Matthei lideraba con 15%, seguida por Kast con 11%, lo que marca un cambio en el primer lugar de las preferencias.

Con estos datos, Kast logra superar a Matthei, quien encabezaba las preferencias en el estudio de marzo y abril. Jeannette Jara, por su parte, se mantiene como la carta del Gobierno en la carrera presidencial.



LA VOZ ARGENTINA
QUE CONQUISTÓ
LONDRES Y NEW YORK



ELENA
ROGER

EN CONCIERTO

JUL 11 Y 12, 20hs
SANTIAGO DE CHILE

TEATRO NESCAFÉ
DE LAS ARTES

ADRIAN SUAR

PRELUDIO
PRODUCCIONES

TEATRO
NESCAFÉ
DE LAS ARTES



ticketmaster

ELENAROGGER.COM